

令和 4 年

# 第11回太宰府市定例教育委員会会議録

令和 4 年11月25日

太宰府市教育委員会

## 令和4年第11回（11月）定例教育委員会会議録

### 1 開会及び閉会に関する事項

- |   |     |   |
|---|-----|---|
| 1 | 日 時 | 令和4年11月25日（金）<br>午後2時00分開会<br>午後2時28分閉会 |
| 2 | 場 所 | 太宰府市役所3階 庁議室                            |

### 2 出席委員の氏名

教育長	樋 田 京 子
委 員	野 中 秀 典
委 員	桑 野 裕 文
委 員	日下部 寛 行
委 員	武 藤 佳穂里

### 3 欠席委員の氏名

なし

### 4 委員を除き会議に出席した者の職氏名

教育部長兼文化学習課長	中 山 和 彦
教育部理事	堀 浩 二
学校教育課長	鳥 飼 太
文化財課長	中 島 恒次郎
スポーツ課長	大 石 敬 介
社会教育課長	添 田 邦 彦
社会教育課	
教育施設担当課長	福 田 久 博
教育支援センター所長	岡 野 壽 美
教務係	與子田 道 孝
教務係	眞 鍋 純 子

## 11月定例教育委員会会議次第

1 開 会

2 今回会議録の署名委員 野 中 秀 典 委員

3 報 告

(1) 教育長報告

(2) 各課・館の月間主要行事報告及び計画

4 審議案件

議案第39号 市指定文化財とすることについて

5 閉 会

午後 2 時 00 分 開会

○社会教育課長

皆さん、こんにちは。定刻になりましたので、令和 4 年第 11 回になります、11 月の定例教育委員会を始めさせていただきます。

教育長、よろしく申し上げます。

○樋田教育長

改めまして、こんにちは。本日、全員御出席いただいております。ただいまより、令和 4 年第 11 回太宰府市教育委員会 11 月定例会を開催いたします。

[会議録の署名委員]

○樋田教育長

今回の会議録の署名委員につきましては、会議規則第 14 条第 2 項の規定により、野中委員を指名いたします。野中委員におかれましては、後日作成されました会議録の署名をよろしく願いいたします。

[教育長報告]

○樋田教育長

それでは、早速、教育長報告に入らせていただきます。

まずは、11 月 15 日に開催されました筑紫地区教育委員会教育委員研修会への御参加、お疲れでございました。久しぶりの対面形式での研修会でしたので、筑紫地区の教育委員の皆様方の懐かしい顔が拝見できたなとうれしく思ったところがございます。来年度は太宰府市が担当で、令和 5 年 11 月 22 日開催を予定しております。今後、委員の皆様のお意見をいただきながら研修内容を企画していきたいと考えております。年に 1 回の研修でございますので、筑紫地区の教育委員の皆様にご喜ばれる充実した研修にしていきたいと考えているところでございます。

次に、今週、11 月 22 日でしたが、これも久しぶりに対面形式での管内教育長会議が開催されました。前半は県教育委員会幹部職員との意見交換がありまして、県教育長の吉田教育長をはじめ、教育振興部長、義務教育課長、体育スポーツ健康課長との意見交換がありました。テーマは、教職員の資質向上についてと部活動の地域移行についての二つでした。

まず、教職員の資質向上に関しましては、地方公務員法特例法及び教育職員免許法の一部改正に関する法律にのっとりまして、今後、任命権者は校長及び教員ごとの研修等に関する記録を作成しなければならないとされていますので、それをどのように具体化していくかについての現状や方向性が示されたところでございます。

続きまして、部活動の地域移行につきましては、どの市町も課題が多い状況がありましたが、これから各市町で少しずつ着実に、いろんな方面から取組を進めていく必要があるということを確認されました。

そのほか、市内におきましても様々な教育委員会関係の行事がありまして、教育委員の

皆様方には、お忙しい中、様々な行事に参加いただきまして、ありがとうございました。皆様方には御参加いただきました行事の感想をいただければと思いますので、どうぞよろしく願いいたします。

では、野中委員さんは。

○野中委員

私は、教育の日関連はありませんでした。

○樋田教育長

分かりました。

それでは、武藤委員、どうぞ。

○武藤委員

私は水城小学校の子ども史跡解説員の活動を見に行くことができました。私は坂本八幡宮と政庁跡と観世音寺を回ったんですけど、そのほかにも幾つか校区内での史跡の解説を行ってくださっていたようですね。前回やったときはもう数年前だったと思うんですが、そのときに比べて参加する保護者の数、保護者というか地域の方なんでしょうか、数段多くなっていて、とてものにぎやかで、そのおかげでしょうか、子供たちはもう休む暇もなく、ずっと解説を繰り返して、本当に生き生きとした活動ができているなど感じました。子供たちの解説とか、あとクイズとか、それぞれ工夫していて、本当にすばらしい取組だなというふうに感じました。国分小もあったということでしたが、国分小にはちょっと参加できなかったので残念でしたけど、本当にこれはずっと続けていただきたいなというふうに感じています。ありがとうございました。

○樋田教育長

ありがとうございました。子ども史跡解説員につきましては、市民の方の関心が非常に高まっておりまして、定着もしてきておりますので、今後ますます充実させる方策を教育委員会としても考えているところでございます。ありがとうございました。

そういたしましたら、日下部委員、どうぞ。

○日下部委員

私は11月11日に行われました、太宰府市小学校全教員授業研修会に参加をさせていただきました。今回は開会行事から閉会行事まで全て通して見ることができまして、改めてこの研修会の意義というものを感じたところでございます。

公開された授業はもちろんのことながら、その後に行われました学年別協議会、今回、私は6年生と5年生の協議会の様子を見させていただいたんですけれども、その学年別協議会では太宰府西小学校が提案する授業モデルを各小学校で実践した成果や感想についての共有がなされておりまして、同じ内容であっても、学校やクラスによって感じ方も異なることから、様々な意見が先生方から出されておりまして、そういったものを共有できる場というのがしっかりあることに関して、さらに効果的な授業づくりに役立っていくのだ

ろうなというふうな印象を持ちました。

やはり一番大きいところとしては、コロナ禍により、こういうふうなこと全てがオンラインでの開催というのが基本的になっておりましたけれども、今回対面という形で行われました。改めて、やはり対面での研修会のよさというものを感じたところでございます。以上です。

#### ○樋田教育長

ありがとうございました。全教員研修会につきましては、7年目が今年終わりました。小学校は7校ありますので、1周したわけでございます。中学校も4校ありますが、隔年で実施をしておりましたので、一通りどの学校も実施をしたことになろうかと思えます。

太宰府市におきましては、先生方の明日の実践に即役立つ研修を組んでいかなければいけないということで始めましたが、一定の成果が現れてきていると思えます。スタイルを少し変えながらも、先生方に役立つ研修を今後とも実施をしていきたいと考えているところでございます。

ありがとうございます。ほかにはございませんか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

[各課・館の月間主要行事報告及び計画]

#### ○樋田教育長

続きまして、各課・各館の月間主要行事報告及び計画に参ります。

それでは、社会教育課からお願いいたします。

#### ○社会教育課長

社会教育課長です。

資料の1ページをお開きください。横置きになっております。

一番左の行が社会教育課になります。

11月の報告ですが、まず11月4日になりますが、青少年育成市民の会の研修がありました。

同日になりますが、人権講座「ひまわり」の開催及び夜間街頭補導が行われております。

8日になりますが、家庭教育学級の合同講座ということで、教育講演会を実施しました。

同日になりますが、放課後子ども教室を太宰府東小学校で開催しております。

15日になります。第36回筑紫地区教育委員会教育委員の研修会に参加しております。

16日でございますが、太宰府西小学校で放課後子ども教室を開催しております。

17日、家庭教育学級、18日になりますが夜間街頭補導、25日は本日、定例教育委員会の日になっております。

2ページをお開きください。

12月の行事計画になっております。

2日になりますが、人権講座「ひまわり」を開催いたします。

同日になりますが、補導連絡協議会によりまして夜間街頭補導が実施されます。9日になりまして、家庭教育学級において人権学習会を開催する予定になっております。

同日ですが、補導連絡協議会の定例会になっております。

13日火曜日になりますが、太宰府東小学校における放課後子ども教室、16日になりますが、補導連絡協議会の夜間街頭補導、17日におきましては、子ども・学生未来会議の開催を計画しております。

21日になりますが、定例教育委員会の予定ということで、開催いたしたいと思っております。

同じ日になりますが、太宰府西小学校で放課後子ども教室の開催を予定しております。12月の行事計画としては以上でございます。

#### ○樋田教育長

学校教育課、どうぞ。

#### ○学校教育課長

学校教育課でございます。

主な行事を御説明させていただきます。

まず、1ページの11月の行事でございます。

まず、5日でございますが、教育の日で、太宰府西中学校において太宰府西中オリンピックを実施されております。

それから、9日でございますが、中学校の全教員授業研修会を太宰府東中学校で実施しております。

11日でございますが、こちらは太宰府西小学校において小学校の全教員授業研修会を実施されております。

続きまして12日でございますが、水城西小学校の創立50周年記念式典が水城西小学校の体育館で実施されました。

それから、21日でございますが、中学校給食の準備委員会を実施しております。

それから、26日でございます。教育の日といたしまして、国分小学校、太宰府西小学校、太宰府南小学校で、明日になりますけれども、それぞれ教育の日の行事を実施するようにしております。

続きまして、2ページをお願いいたします。

12月の行事予定でございます。

9日でございますが、教育の日、太宰府小学校において人権学習の予定でございます。

それから、10日でございますが、水城小学校において教育の日ということで、これは学習発表会の予定でございます。

それから、23日でございますが、後期・前半の授業の終了日となっております。翌日24日から冬季休業日が始まります。1月9日までを予定しております。

それから、その冬季休業日の期間内でございますけれども、12月28日から1月4日までの間は学校閉庁日ということで、各学校全て、先生方はいらっしゃらないというような状況になります。

それから、教育の日、その他学校関連の行事におきまして、教育委員の皆様方、お忙しい中、御参加いただきましてありがとうございました。

以上でございます。

○樋田教育長  
文化財課、どうぞ。

○文化財課長  
文化財課です。

1 ページにお戻りください。

11月におけますスケジュールの報告をさせていただきます。

11月3日は、まるごと太宰府歴史展が最終日を迎えておりまして、8月初旬から11月3日まで開催していましたが、実際の入館者数は1,500名程度ということで、ちょっと少なめでした。なかなか出足が悪かったのかPR不足だったのかというのは今後反省をして、次年度に結びつけていきたいと思っております。

11月10日ですけれども、古代山城サミットが飯塚市で行われまして、副市長に御出席いただいているところです。

11月16日でございますが、古都大宰府保存協会が主催されていますけれども、大宰府アカデミー・令和編イベントが日本経済大学で行われまして、対面が250名弱、あとオンラインでは80名弱参加していただいて、総数400名ほどの方々に参加していただいております。その中に日本経済大学の関係者も入っておりますけれども、ウクライナから50名ほどの留学生の子らが参加したという報告を受けているところでございます。

19日、先ほど委員のほうからお話がありました水城小学校の子ども史跡解説員の子らが活動を展開しております。先ほどお話がありましたけれども、定着してきたことがよかったのかなと思っております。今後、どんどん広げていって、郷土の歴史をちゃんと語れる子供たちが増えていくことを我々は期待していきたいと思っております。

あと、22日でございますけれども、筑紫地区文化財パネル展で、これは筑紫地区5市がパネルをつくりまして巡回展示をしておりまして、太宰府市は太宰府館で12月4日まで巡回展示をする予定にしているところでございます。

続きまして、12月でございます。

12月に入りますと、ほぼ文化財課のイベント等は全て終わってまいりますけれども、先頃、太宰府天満宮御本殿の修理が始まるということで新聞報道がありましたが、それに先行いたしまして、重要有形文化財の志賀社本殿の修理が始まっております、その関係で文化庁から1日と9日に分けて、それぞれ調査官が視察に来るといった報告を受けたところでございます。

文化財課からは以上でございます。

○樋田教育長  
文化学習課、どうぞ。

○教育部長兼文化学習課長  
文化学習課です。1 ページをお開きください。

11月の主な行事等の報告になります。

市民図書館につきましては、定例のおはなし会を予定どおり実施となっております。

5日、6日なのですが、3年ぶりに市民文化祭をプラム・カルコア、太宰府の市民ホールの全館を使って開催いたしました。今回3年ぶりということで、集客のためにスタンプラリーとかタビットの撮影会を実施して、子供さん、親子連れも増えて、展示スペースになかなか人が流れないという部分を少し解消できたのかなと思っております。展示の出展者の方も非常に喜ばれて、そういう感想をいただいております。

12日土曜日なのですが、福岡県読書推進大会太宰府市大会を市民ホールで開催しております。主な内容としましては、推薦優良グループの表彰ですね。「えほんとわらべうたプチ・ぷちぷち」で、子ども文庫・読書サークル連絡協議会に所属している団体さんが表彰されております。

その後、引き続いて、太宰府市出身で小説家の岡崎琢磨さんの講演会が開催されました。「知的好奇心は人生を10倍豊かにする」ということで、聞かれた方から非常に内容がよいという感想をいただいております。

27日日曜日、あさってなのですが、13時よりホールイベントアシスト事業を開催いたします。今回は日本経済大学の吹奏楽部のコンサートとなっております。先月も言いましたけど、今回、全国大会に出られて、非常に好成績を収められているので、ぜひぜひ聞いていただけたらと思います。ただ、今回、入場料が1,000円ということになっておりますので、よろしく申し上げます。

また、まほろば市民大学を10日、24日で開催しております。

そうしましたら、12月になります。2ページをお開きください。

主要行事等の計画についてですが、12月は通常の事業しかなくて、図書館についてもおはなし会ですね。

17日土曜日に、おはなし会のクリスマスが開催されます。

中央公民館のほうは、まほろば市民大学が8日と22日に実施予定です。

主な事業は以上です。

#### ○樋田教育長

スポーツ課、どうぞ。

#### ○スポーツ課長

スポーツ課です。11月の行事等報告になります。1ページを御覧ください。

引き続き、ケア・トランポリン教室を記載の4教室に分かれて実施中でございます。会場につきましては、当初の計画で11月から柔道場で行う予定としておりました関係で、こちらへ柔道場と記載しておりますが、こちらは2階アリーナの誤りでございます。申し訳ありません。訂正させていただきます。

次に、11月20日日曜日に、福岡県民スポーツ大会のスポーツの総合祭典、第9回市町村対抗福岡駅伝が3年ぶりに筑後市で開催されました。コースは筑後広域公園の周回コースで、中学生からシニアまでの9区間を本市の代表ランナーが激走されました。今大会には全部で60チームが参加されておまして、太宰府市は25位という好成績を収められており

ますことを御報告させていただきます。

続きまして、12月の計画です。2ページを御覧ください。

11月同様、ケア・トランポリン教室を記載の日程で実施いたします。こちらにつきましても2階アリーナの誤りでございますので、訂正させていただきます。申し訳ありません。

そして、21日に定例のいこいの家事業を実施する予定です。

そのほかはスポーツ協会、よか倶楽部、スポーツ推進委員の定例の月次会議が行われる予定となっております。

説明は以上でございます。

#### ○樋田教育長

備考について、どうぞ。

#### ○社会教育課長

備考の欄を御覧ください。

1ページをお開きください。

一番右の備考の欄ですが、市の行事を記載させていただいております。

お手元にパンフレットを配付しておりますが、11月3日に太宰府市の功労・善行表彰式が行われております。

8日になりますが、議会連絡会を開催しております。

27日、あさつての日曜日になりますが、市民一斉避難訓練が実施される予定でございます。

2ページ目、12月の行事予定ですが、議会行事の日程を書いております。

6日に本会議、8日に本会議、12、13、14で常任委員会が開かれます。16日、19日、20日に一般質問及び予備日となっております。

21日が本会議ということになっております。

備考の欄では以上でございます。

#### ○樋田教育長

少し補足させていただきますと、11月3日に開かれました太宰府市功労・善行表彰式ですけれども、教育関係におきましても文化芸術活動で御活躍をされた方とか、子供の見守りとか登校安全指導でいろいろ御尽力いただいた方も表彰の対象となっているところがございます。毎年、実施をしておりますが、このような方々のおかげで太宰府市の子供たちが守られ、そして、いろんな活動が盛んになっているということを改めて実感する日ございました。

もう一つ、補足させていただきますと、2ページの社会教育課のところですが、12月17日に子ども・学生未来会議を実施いたします。今回はウクライナの避難民学生の方にも参加いただきまして、市内の小中学生と学生さんの意見交換会をメインに実施をするということにいたしております。子供たちが直接ウクライナの留学生の方と触れ合う機会はなかなかないので、いい機会になりますし、また、国際的な視野が広がればいいなというふうに思っているところでございます。

以上、行事関係でございましたが、何か御質問はありませんでしょうか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

[議案第39号 市指定文化財とすることについて]

○樋田教育長

続きまして、審議案件に移りたいと思います。

議案第39号を議題といたします。

事務局の朗読を求めます。

○事務局

議案第39号、市指定文化財とすることについて。

標記について、承認を求めます。

令和4年11月25日、太宰府市教育委員会教育長、樋田京子。

○樋田教育長

提案理由の説明を求めます。

文化財課長。

○文化財課長

それでは、説明させていただきます。

内容の説明を行います前に、大変申し訳ありません、資料の訂正をお願いいたします。資料4ページにあります「市指定文化財とすることについて」の文書におきまして、「太宰府市文化財保護条例第4条を規定」としてありますが、申し訳ございませんが、正しくは「太宰府市文化財保護条例第25条」でございます。申し訳ありません。本文書につきましては、速やかに修正をさせていただきたいと思っております。

では、内容の説明に入ります。

8月の定例教育委員会にて御審議、御承認いただき、10月18日に太宰府市文化財専門委員会があつて、諮問いたしました。平井家瓦製作用具及び関連資料につきまして、同委員会より市指定文化財とすることについて相当との答申をいただきましたので、太宰府市文化財保護条例第25条第1項の規定に基づき承認を求めます。

指定種別は有形民俗文化財となり、数量は一括して88件で169点、所有者は太宰府市でございます。

指定事由でございますけれども、本資料は近世から現代に至る瓦生産に関わる道具類や関係する文書資料であり、瓦の文様や道具の素材などから時代変遷を追うことができるとともに、関係する文書資料なども含め、太宰府における近世から現代における瓦生産の在り方を知ることができる貴重な資料です。

内容は、8月定例教育委員会時に御説明させていただいておりますので、省略させていただきます。御了承をお願いいたします。

これまで太宰府市指定文化財は33件ございまして、有形民俗文化財は、実はこれが初め

てでございます。

説明は以上でございます。よろしく御審議賜りますようお願いいたします。

○樋田教育長

8月の教育委員会で説明をさせていただいていたところでございます。この件につきまして、質疑、討論を行いたいと思いますが、質疑ございませんか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

討論ございませんか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

それでは、採決を行います。

議案第39号につきましては、一括して挙手で賛否の意見を求めたいと思いますが、御異議ございませんか。

[各委員 異議なしの声]

○樋田教育長

それでは、議案第39号を承認することに賛成の皆様の挙手を求めます。

[各委員 挙手]

○樋田教育長

全員挙手でございます。よって、議案第39号は承認をされました。

以上をもちまして、本日の日程は全て終了となります。

これをもちまして、11月定例会を閉会したいと思います。御異議ございませんか。

[各委員 異議なしの声]

○樋田教育長

御異議なしと認め、これで11月の定例会を閉会いたします。お疲れさまでした。

午後2時28分 閉会